Novedades Luis de COROLL

Dos nuevos títulos de la colección BUC

Los invictos de William Faulkner 80 pesetas

Las barreras de la pasión de Frank G. Slaughter 100 pesetas





Bestsellers de la violencia

Muerte en la isla de los hippies de James Jones 250 pesetas

La novela histórica

Los vagabundos de Dios de Miklos Batori 350 pesetas

Gigante

Relatos de Ernest Hemingway 250 pesetas

de Evan Hunter 275 pesetas

Distribuye NORILDIS

RTE LETRAS

propicio y cercano del campo, que hacen su pasión y su visión del mundo. El romanticismo simbolista, apropiado y original, corta toda su poesía, desde los mismos temas, la presencia constante e ineludible de la muerte, que no es sólo la del joven Esenin, sino la de todo un modo de vida («Soy el último poeta del campo.../pronto pronto el reloj de madera/tañerá mi hora doce*); el contraste jamás asumido entre la cludad y el campo, que a veces se plasma en metáforas bellas como la del potro que intenta alcanzar al tren, y otras se amarga, se caricaturiza, se hace ironía sentidísima: «A cada vaca, en los rótulos de las carnicerías/le mando un saludo de lejos». La religión como nostalgia y como material poético del que nacen comparaciones y ensueños cercanísimos a la tradición de la vieja Rusia. La infancia, recuerdo crispado de un paraíso original, que jamás debió abandonar, y cerca, la imagen de la madre, ancha y profunda. Y sobre todo, la tierra, el campo, las canciones viejas, la hierba y los animales, reducto de ternura y de misterio, de comunicación carnal y verdadera. La tradición recobrada de las antiguas canciones y cuentos populares le trae la figura de la Luna, omnipresente y terciada como una maldición blanca. Y todo esto, preñado de desespera-ción, de incapacidad de asentamiento, de desarraigo.

Y es que, desde su misma visión, el mundo que sueña y escribe es contradictorio, tanto como su propia viven-cia, incapaz de permanecer ajena a los hechos que se suceden en la Rusia revolucionaria, incapaz también de renunciar al idilio interior con un pasado idealizado e irremedia-

«¿Para qué negarlo? -dirá-: No soy un Hombre Nuevo. Con un pie en el pasado, trato con el otro de alcanzar al ejército de acero y tropiczo y me cai-go* (2). Por eso, ese mundo de palabras inmediatas, sensuales, cotidianas a veces tantas otras sorpresivas, no le puede servir de escapatoria. Esenin es demasiado consciente y la historia que vive, demasiado viva. Si, como dice Bretón, el raudal de palabras del imaginismo simbolista puede conducir y conduce a la negación del mundo, la conciencia a flor de piel de este hablador poeta salmodiante e infatigable se lo impide. El suyo es un trabajo

en lo inmediato, por eso

habla de «las caderas

leñosas de una mata»,

de que «hoy tengo unas

ganas enormes/de mear

a la Luna desde la ventana», de ese impresionante dolor de una perra a la que ahogaran los cachorros recién paridos, «y en silencio, como en un escarnio/ cuando le tiran una piedra con mofa/rodaron los ojos de la perra/como estrellas doradas a la nieve». Y tras su len-gua directa, el referente, el mundo, escapa con su realidad cambiante. Por eso no puede barroquizarse, por eso nada a tientas y es la suya una poesía dividida. Por eso tiene que desesperarse, y manierizarse y morirse. Su fabulación depende exclusivamente de la realidad, e incapaz de amoldarse a ella, o de construir mundos intelectuales paralelos, Esenin se ve abocado a la muerte. Y sus poemas son una bella, increible, desesperada afirmación del mundo... Si ante fábulas voluntariamente desligadas de lo real, podemos hacer una lectura cuajada de referencias al mundo en que se escriben, aquí, en la poesía de Esenin, esa es la única lectura posible, la que integra su sentido, donde está su drama, su explica-ción, su vida. «Nuestro tiempo es duro -dijo León Trotsky al respec-to—, quizá uno de los más duros en la Histomia de la Humanidad llamada civilizada. Esenin era un lírico interior. Nuestra época, en cambio, no es lírica.

(2) Cfr. Marc Slonim: «Escritores y problemas de la literatura soviética (1917-1967). Alianza Edito-rial. Madrid, 1974.

Esta es la razón esen-cial por la que Sergio Esenin, por su propia voluntad y tan pronto, se haya ido de nosotros y de su tiempo (...). El resorte creador de Esenin ha chocado con las duras aristas de la época y se ha roto» (3). Esta ruptura, progresiva y modélica, empapa los tiernos poemas y los explica como un imposible en su época, como un sueño, que se escon-de detrás de cada poeta sencillo, detrás también de la conciencia colectiva: la esperanza de que, en algún tiempo, el hombre pueda desarrollarse libre y feliz, de que no tengan que existir más Esenines ni más Larras suicidas y desesperados; de que un mundo nuevo, surgido del esfuerzo de cada día, haga posible la poesía para todos, como hará posible, el bienestar y la libertad. Que campos. ROSA MARIA PEREDA.

Lara y el Premio Ateneo de Sevilla

En el número 655 de TRIUNFO publiqué una crónica sobre el «sucesox literario sevillano de cada primavera, con el título «El Ateneo de Sevilla no despega». Como recordará el lector (ver página 76 de dicho número), este cronista hacía una serie de consideraciones sobre el Jurado del premio y sobre la presunta retirada del académico don Manuel Halcón, basadas en los comentarios de los que en la jerga del oficio se califican como «mediòs literarios» de la ciudad. Para valorar la fuente, añadía: «Lo que se habla en los medios literarios sevillanos tiene mucho de cotilleo y de pa-tio de vecindad. Así se lo contaré a ustedes». Sin consultar a McLuhan, hay que decir ahora que el cotilleo y el patio de vecindad no suelen a veces ser fuentes dignas de crédito. Porque por medio de una carta, el editor José Manuel Lara Hernández

(3) León Trotsky: «So-bre arte y cultura». Alian-za Editorial. Madrid, 1971.

ESPECTACULOS (ARTE) LETRAS

me hace dos precisiones: Que él no intervino en la designación del nuevo Jurado y que la novela de Halcón nunca estuvo en el premio. Las palabras de Lara son textualmente las que siguen:

«En el cambio de Jurado del Premio Ateneo de Sevilla tú sabes muy bien, porque en la rueda de prensa y delante del presidente del Ateneo lo dije: Que yo no tenía nada que ver, absolutamente nada, en la formación del nuevo Jurado, e incluso que el Ateneo podía libremente prescindir de mí como miembro, y que sentía que don Manuel Ferrand hubicra cesado por haber dimitido como ponente de Cultura del Ateneo, y que además no continuara en dicho Jurado don José María Requena, al cual considero un caballero y gran persona. Fue el Ateneo quien, en nombre de su presidente y su secretario, me pidió que sugiriera otra persona más en representación de la editorial. Y por eso yo di el nombre de don Carlos Pujol, que fue aceptado, y para el otro puesto vacante, el Ateneo nombró al nuevo ponente de Cultura, don Juan de Dios Ruiz Copete. Creo que queda muy aclarado el asunto de la formación del Jurado del Premio Ateneo de Sevilla».

En torno al tema Halcón, el editor Lara precisa: «Y ahora, sobre lo que tú escribes respecto a Manuel Halcón, la novela de éste no se presentó nunca al premio, ni ha estado siquiera en la editorial, ni hemos leido una sola línea, y lo único que sé de ella es el título: "Esta cama comprada en El Rastro". El señor Halcón, con el que me une gran amistad, no se presentó al premio porque no había terminado a tiempo su novela, o, mejor dicho, para concretar y que no haya malas interpretaciones, porque no le agradaba el final de la obra; la había trabajado mucho, le había puesto diferentes finales, pero todavía no estaba de acuerdo, y quería trabajarla más».

Creo que ahora queda más precisado todavía

el entorno del Premio Ateneo de Sevilla, que últimamente está dando mucho que hablar. Como, por paisano y por amigo, le conozco, estoy seguro que a quien más le gusta que se hable del Premio es a su creador. el editor don José Manuel Lara Hernández. Queden, pues, hechas en tiempo y forma estas dos precisiones, que él ha rogado caballerosamente. A cada uno su verdad. MANTONIO BURGOS.



Ah. la prensa...!

Billy Wilder es un mordaz, habilidoso e imaginativo crítico de la sociedad norteamericana. Sin llegar a ser Lubitsch, Wilder se mantiene en una postura de similar alejamiento emocional con respecto a lo que juzga, pero también con pare-cida agresividad. Wilder (como Lubitsch) es de origen vienés, y esto le permite la más despiadada perspectiva sobre

su entorno, al tiempo que una suerte de fascinación por un mundo que, en sus contradicciones, salvajismos y tabúes, encierra una vitalidad contagiosa: Vi-talidad que es la del propio Wilder, paradójicamente (como Lubitsch) uno de los creadores de la comedia «americana».

«Primera plana» es, de momento, el último título de la filmografía de Wilder. El interés de la obra no está sólo en sus propios valores como en el hecho de que se trata de una nueva versión de una obra teatral de Ben Hecht y Charles McArthur, que ya había sido llevada al cine por Lewis Milesto-ne en 1931 y por Howard Hawks en 1940 (esta segunda adaptación - Luna Ilena», interpretada por Cary Grant y Rosalind Russell- fue emi-tida por TVE en dos ocasiones). El distanciado punto de vista de Wilder, en comparación con el de las otras versiones, permitirá a los especialistas determinar con más exactitud las diferencias de la poética de Wilder con respecto a sus colegas norteamericanos.

En todos los casos, Primera plana» (con sus diferentes títulos) ha querido ser una parábola negra sobre la deshumanización de la prensa, tomada ésta como prototipo de una so-

ciedad en la que exclusivamente importa la competitividad y el «éxito» traducido en dinero, utilizándose para ello la más brutal y descarnada explotación de unos seres en beneficio de otros. Los «chicos de la prensa» no hacen en esta película sino responder a la estructura a la que sirven, mime-tizar unos ejemplos morales que son los que han conformado el «american way of life».

Si en las adaptaciones anteriores existía de alguna forma la posibilidad de una esperanza (concretamente, la película de Hawks llegaba a suavizar con un humor tierno las asperezas de la historia), en la de Billy Wilder no se respeta ninguna de esas posibilidades, sino que se cierra las puertas a todas ellas, marcando, con especial negrura, la idiotez de una comunidad alienada de la que no se salva ninguno de sus componentes, por mucho que éstos tengan entre si posturas contrapuestas. Desde los propios periodistas al condenado a muerte, pasando por los políticos y las prostitutas, todos estos seres (matizando en cada uno de ellos sus propias características) responden en una u otra medida al tono general del ambiente, a la estupidez y el salvajismo de una estructura social tan concreta y definida como la norteamericana y, en términos más amplios, la capitalista.

Wilder, sin embargo, hace más hincapié en la estupidez, en el desve-lamiento de conductas paradójicas y faltas de sentido común, que en los condicionamientos de esa estructura, aunque queden éstos, naturalmente, implicitos en toda la película. A lo largo de su carrera cinematográfica, Billy Wilder ha ido explicitando su escepticismo, su no «casarse con nadie» y arremeter contra todos y cada uno de sus contemporáneos. Sus últimas obras han ido depurando esa postura, guardando sólo un sentimiento cariñoso y entrañable por los seres marginados. Sentimiento producido antes por la ternura que por una consideración fría de lo que es justo. En «Primera plana» se encuentran sintetizadas todas estas características de la obra wilderiana: sus más agudas ironías, junto a sus más fáciles recursos; sus más penetrantes pen samientos sobre lo que es la sociedad en la que vive, así como la superficialidad esquemática que, en ocasiones, es inevitable que aparezca. Por ello, «Primera plana» es, dentro de la filmografía de Wilder, una de sus más claras e importantes obras maestras. DIEGO GALAN.

Un cine de la representación

Consecuente con su idea de que «el cine es un arte muy artificial que no tiene nada que ver con la realidad», Daniel Schmid construye en «La paloma» (1974) una ficción total; es decir, una obra que sólo se remite a sí misma y, a través de ella, a los precedentes culturales o subculturales en los que se inspira. Buccando en las fuentes del romanticismo germánico -aunque sin desdeñar las aportaciones inglesa o francesa-; empleando una estructura convencional de melodrama barato y sometiendo su

estilo al del expresionismo de los años veinte, este cineasta suizo de habla alemana (educado filmicamente en la Deutsche Film und Fernsehakade mie de Berlín y en la televisión) logra en su segundo largometraje confirmar el interés que para los críticos de otras latitudes ya habia tenido el primero, «Heute nacht oder nie» (1972). Interés nacido, especialmente, de la fascinación que despiertan unas imágenes no reprimidas por ningún pudor creativo, sino en abierta libertad dentro del marco estético en que se sitúan. No aisladamente, por otra parte, en el cine de expresión germana realizado por directores jóvenes en cuanto que hombres que, como Schmid (nacido en 1941), andan en la treintena también están ofreciendo obras con características similares a las suyas: por ejemplo, Syberberg, con «Ludwig, requiem por un Rey vir-gen», o Schroeter, con La muerte de Maria Malibrán».

Cine que, al rechazar voluntariamente cualquier contacto directo con la realidad, se conforma ya lingüísticamente. Su terreno es el de la representación asumida como tal y nunca el de la reproducción de lo real, el del metalenguaje, ya que sus códigos de significación se remiten a otros lenguajes ya existentes y no el de una transformación o síntesis lingüística de los establecidos como niveles reales. Nos hallamos, pues, en un dominio teatral (y en este sentido el final de «La paloma» es clarificador), donde entre la obra y el espectador existe previamente un acuerdo de irrealidad, de ficción, de que las cosas no es que pasen así en la realidad, sino en el deseo de quien las organiza, en el autor. Todo el proceso narrativo se somete, de esta manera, a una sublimación, a un nivel imaginativo y hasta onfrico, donde la gratuidad de los hechos es constante definitoria, porque lo que se pretende no es conducir el relato por los senderos de una

Jack Lemmon y Walter Matthau, en «Primera plana», de Wilder.

